10 - COMERCIOS, INDUSTRIAS, EMPRESAS Y BANCOS

Eutimio Oviedo

Década del 10 y el 20 Hotel Oviedo

Eutimio Oviedo, español, casado con una hermana de los señores Del Pozo, fue el propietario del único hotel de la avenida 1 identificado como Hotel Oviedo. Se trata de la primera calle del pueblo, que pasaba frente a la Estación y que estaba poblada de fondas y paradores, verdulerías y comercios propios de una ciudad recién fundada.

Figura en crónicas de los inicios de la vida saenzpeñense: en el amplio salón que daba a la calle se festejó el 25 de Mayo de 1919 con un gran baile. Asistentes: Rafael Morey, Emilio Maumary, Luis Riera, Juan Paruzzo, Francisco Pedrini.

Formó parte del primer Concejo Municipal, contribuyó a la organización de la Asociación Española y a la creación de la sucursal del Banco de la Nación.

A mediados de la década del 20 se trasladó a Rosario.

Francisco Marvanek

Pionero Checo. Constructor (Slavia). Propietario Hotel Moravia. En Sáenz Peña desde 1917. Calle 20 entre Avda. 33 y calle 51

Vino de Checoeslovaquia en 1914, casado con Elena Vitek y tres hijos. Aquí nació un cuarto hijo.

Era constructor, entre otras obras levantó el Slavia y después su propio hotel llamado Moravia. Se ubicaba en moreno (14) esquina 3.

Pionero inmigrante con influencia económica y cultural en la primera década de vida del pueblo. En el importante salón del hotel se hacían bailes y recepciones.

El desayuno se servía en la cafetería. Las habitaciones, sobre la calle 3, se distribuían en dos plantas. Las de la planta alta contaban con lavatorio, se alquilaban por períodos prolongados. Aparte había baños de uso común. Los cuartos de la planta baja se destinaban al alojamiento por día. Había un patio con establo para los caballos.

Adentro estaba la vivienda para la familia.

La vida de la familia pionera Marvanek nos muestra la situación de contrastes que vivían los europeos; por un lado, abandono de su patria natal por los horrores de las guerras, situación de pobreza y por libertad, posibilidades económicas y futuro con un bagaje de culturas milenarias y en lugares salvajes e inhóspitos.

Esto ya los convierte en héroes.

José Bela

Pionero, checo. Década del 10.

José Bela. Pionero. Llegó a la Argentina en 1913. Permaneció un tiempo en Bs As y al venir al Chaco se radicó en el campo adonde tuvo reparto de carne.

Se casó con Ana Novotny. José era fiambrero y a principio de la década del 20 instalaron el frigorífico en San Martín (12) casi esquina 19; con cámara frigorífica y despacho de bebidas al copeo.

Jorge Traglio

Suizo, joyero, relojero. Fundador Tiro Federal. Principios década del 20. Avda. 1 entre Avda. 28 y calle 44.

Jorge Traglio era suizo, de Berna. Aprendió el oficio de relojero en Omega y Longine, en su país natal. Estuvo en Mar del Plata y en Bella Vista Corrientes.

En el Chaco trabajó un año en agricultura y luego instaló en San Martín № 523 la "Relojería, joyería y platería Suiza".

Fue fundador del Tiro Federal, institución de peso en la época.

Familia de influencia en el Ensanche Sur y toda la ciudad, tuvo 7 hijos.

En los primeros tiempos del fútbol saenzpeñense se acostumbraba a jugar por pelotas de fútbol. En 1923 Jorge Traglio donó el primer trofeo consistente en 11 artísticas medallas. El partido lo disputaron Sportivo y Aprendices, resultando ganador Aprendices Chaqueños.

Presidente de la comisión directiva del Boxing Club.

Jaime Graells

Pionero catalán, tuvo una de las primeras panaderías y construida para tal fin - 1914 La ciudad lo recuerda imponiendo el nombre a la calle 8 entre 51 y 61.

Jaime Graells era catalán, vino aproximadamente en 1910 convocado por un amigo que estaba instalado en Santa fe. Se ubica en una panadería en San Justo, traía ese oficio de España.

Enterado de que en Kilómetro 173 se estaba fundando un pueblo llegó a este punto. Instaló la Panadería La Esperanza en San Martín (12) Nº551, construyendo las cuadras para la elaboración del pan. Al principio repartía el pan en una jardinera., después dio ese trabajo a Enrique Estatuet con quien se asoció más adelante por un breve tiempo.

Cumplía las funciones de contador Antonio Scanferlato, quien se hizo cargo de la panadería por un breve tiempo cuando don Jaime tuvo dificultades económicas a raíz de haber fiado en exceso. A su vez Graells permitió a scanferlato instalar en la panadería una máquina elaboradora de pastas. Se trataba de una máquina chica, la primera que tuvo la futura fábrica "La Italiana".

Graells se casó con Ema Bioley, joven que al quedar huérfana vino a vivir con una tía casada con Aymond. Se casaron en 1922.

Aurelio del Pozo

Década del 20. Pionero Español. Empresario.

La ciudad lo recuerda otorgándole su nombre a la calle 6 entre 51 y 61

En la esquina de San Martín (12) y 9 de julio (9), se ubicaba la Confitería Colón y junto a ella, sobre calle 12 el Cine Teatro Colón, de Miguel y ... del Pozo.

Aurelio, su padre, pionero español compartía las actividades familiares. Una de sus hijas estaba casada con Eutimio Oviedo, propietario del Hotel Oviedo.

Dado que en el pueblo era costumbre portar armas blancas o de fuego con naturalidad, sea por razones de trabajo o seguridad, eran frecuentes los accidentes y los episodios de agresión que terminaran con algún herido; muchos de ellos de gravedad o directamente con el resultado de muerte.

El 21 de diciembre de 1930, se encontraban tres parroquianos en la vereda de la Confitería; gritaban, agredieron a un menor que pasaba por allí, golpeaban la mesa.

Al acercarse Miguel a pedirles moderación, los parroquianos respondieron blandiendo los cuchillos. Miguel se dirigió hacia el mostrador en busca de su revólver, se adelantó don Aurelio para calmarlos y fue entonces que uno de ellos le aplicó una puñalada mortal en el pecho.

Miguel ya en posesión del revolver disparó a dos de los atacantes, dándoles muerto a uno en el momento y dejando herido al otro.

De resultas del ataque Del Pozo falleció.

Corradi

Saturnina Marrodán de Rodríguez

Pionera, en Sáenz Peña desde 1923. Comerciante, tenían un gran almacén de ramos generales; esquinas de 14 y 13. Enseñó danzas españolas a las niñas.

Socia y colaboradora del Club Aprendices. Romerías españolas

La ciudad la recuerda imponiendo su nombre a la calle 10 entre 51 y 61

Española, de Logroño, vino a la edad de 14 años con su madre, dos hermanas y un hermano llegando a Sáenz Peña en diciembre de 1923.

Su padre, Luis Marrodán, había venido antes y había instalado una herrería y carpintería en calle 14 entre 13 y 15.

A los 16 años se casó con Enrique Rodríguez y al cumplir los 20 ya tenía sus cuatro hijos. Enrique tenía un almacén chico, con un socio. Tenían una jardinera y con ella iban a buscar mercadería a la estación del FFCC y la repartían. Al poco tiempo de casarse la sociedad se disolvió, el matrimonio se muda a la esquina de calles 14 y 13 veril sur oeste y allí el matrimonio prosperó.

Fue una trabajadora incansable, al frente del almacén de ramos generales "Enrique Rodríguez". Nina nos cuenta: "Trabajábamos sin descanso, comíamos cuando se podía, a veces a las 5 de la

tarde y sobre una silla, porque la mesa estaba llena de papeles del negocio".

Un almacén al que concurría el pueblo entero por la calidad y precios de sus productos y por la simpatía de la chispeante española.

Se puede considerar la primera profesora de danzas españolas, pues enseñaba a todas las niñas de la colectividad.

Participó en la vida comunitaria colaborando en la organización de las Romerías Españolas y en el club Aprendices Chaqueños.

Moreno Luis

Honesto y trabajador comerciante; tenía una importante Librería y Pinturería.

La ciudad lo recuerda imponiendo su nombre a la calle 2 entre 51 y 61, Bº Eulogio Cáceres.

Luis Moreno Morales nació en 1888 y fue el primero en venir a la argentina. Tenía 12 años.

La familia era de Almarza, provincia de Soria España.

Trabajó en Salta y Jujuy y después vino a Sáenz Peña. Para entonces ya era viudo y vino con sus 4 hijos.

Casado en segundas nupcias con Genara Núñez tuvieron a Ricardo y Raúl. Vivían en Pellegrini (7) Nº 541 y tenían un negocio de bazar, ferretería, papelería, y artículos para regalo en calle 12 entre 7 y 9.

La casa de familia y el negocio se comunicaban por los patios. Pinturería.

Jorge Saliba

Comerciante. Promotor de la colectividad. Tiendas

Jorge Saliba, comerciante de origen sirio libanés, se informó de que se estaba fundando un pueblo en un remoto lugar de la República Argentina.

Junto con su esposa se presentaron ante la Comandancia Militar en Resistencia e integraron el primer contingente de pobladores para el Km 173.

Instaló una tienda en San Martín (12) nº 99, esquina Saavedra. Era propietario hasta la mitad de cuadra de los números impares y fue quien alquiló el inmueble en que se instaló la sucursal del Banco Nación. Tuvieron varios hijos, entre ellos Tachi, muy recordada por su notable belleza.

Saliba estaba vinculado a la progresista colectividad en la Capital Federal e invitó a sus connacionales a trasladarse al pueblo. Estos fueron quienes conformaron en las dos primeras décadas del pueblo el fuerte comercio de tenderos.

Hermanos Riera

Luis y Sebastián Riera. Casa Riera. Riera, Paruzzo y Cía.

Luis Riera vino de Cataluña, España; viudo, trajo sus tres hijos varones. Se casó en segundas nupcias con Lucía Scanferlato, hermana de Antonio y José.

Casa Riera, ubicada en la esquina de Pueyrredón (25) y 14 era un sólido almacén de ramos generales que contaba con un vasto surtido de todo lo relacionado con ese rubro y dedicado también al acopio de frutos del país.

Tanto en una como en otra rama, marchaban a la vanguardia del comercio de Sáenz peña, basados en la dedicación y en una rápida visión de las transacciones comerciales. Eran socios Juan Paruzzo, Luis y Sebastián Riera.

Roberto Bachmann

Industrial de la madera, tenía aserradero, herrería y carpintería mecánica. Colaborador de escuela Nº 37. 1931

Calle 4 entre 51 y 61.

Roberto Bachmann, hijo de padres suizos, de Zurich, nació en la ciudad de San Cristóbal, provincia de Santa Fe.

Muy joven, y en busca de nuevas alternativas laborales en el año 1915 se trasladó a la recién fundada ciudad de Pcia. Roque Sáenz Peña, donde vivía Berta Amelia Bikel, joven que había conocido circunstancialmente y de la cual se había enamorado.

Contraen matrimonio en 1916 y deciden radicarse y formar su hogar en el nuevo pueblo en función del desarrollo comercial y agropecuario que éste estaba experimentando.

De esta unión matrimonial nacieron tres hijos: Emilio Francisco, Leonor Leda y Dolly Lidia Estela.

Ya en el inicio de sus actividades, en 1922, Roberto adquiere un inmueble en la esquina de las calles 21 y 20, constituido por un lote que medía 25 metros en los lados Este y Oeste por 50 metros en los lados Norte y Sur. Allí instala un "Aserradero a Vapor" que comprendía Herrería y Carpintería Mecánica, a las que anexó fábrica de carrocerías, puertas y ventanas y donde construyó también su vivienda familiar.

En 1931, Roberto conformó junto con otros vecinos y padres de alumnos de la escuela Nº 37 la Asociación Cooperadora "Manuel Belgrano" ejerciendo la presidencia de la misma. Integraban, además, la cooperadora Rogelio Villalba como vicepresidente, Rodolfo Bordón como secretario, y los vocales Francisco Barreto, Gómez Almirón, Simón Cancelarich, Pedro Perrin y José Bertuzzi. Don Roberto Bachmann donó todas las aberturas para la importante ampliación. En 1931 ejerció la presidencia de la Asociación Cooperadora de la escuela 37. Donó todas las aberturas de la gran ampliación realizada ese año.

Rodríguez Arrufana

Eran siete hermanos, gallegos, cuatro varones y tres mujeres. Tuvieron trascendencia en la naciente población.

La ciudad los homenajea poniendo su nombre a la calle 4 entre 51 y 61.

Los hermanos Rodríguez Arrufana eran de Pontevedra, Galicia. Por su número y participación en la vida comercial y social tuvieron trascendencia en la naciente población.

Eran propietarios de la esquina de calles 3 y 10, adonde tenían el Almacén El Toro.

Fueron fundadores y activos participantes de la Asociación Española de Socorros Mutuos.

En el libro de las Bodas de Plata de la Asociación Española, Juan escribió con gran sentimiento sobre la Guerra Civil que asoló a la Madre Patria.

Basilio Prokopiuk

1929. Ucraniano. Fue agricultor. Luego almacén y acopio de algodón.

Basilio Prokopiuk nació en una aldea ucraniana. Vino solo a la Argentina en 1927. Se empleó en el ramal de ferrocarriles a Entre Ríos. Luego, a través de un correntino se enteró del reparto de tierras en el Chaco; llegó a Sáenz peña en 1929.

Una vez instalado en el campo hizo venir a su esposa y su hijo Miguel. Después de varios años vendieron el establecimiento del campo y compararon la propiedad de calle 10 esquina 29 adonde instalaron un almacén y acopio de algodón.

Américo Girau

1933. Nació en Brasil, origen catalán.

Empresario muy emprendedor.

Américo Giraud, de padres catalanes, nació en Brasil, pero fue educado como catalán.

La familia, de cinco hijos, se traslada a Tucumán instalando una panadería, almacén y taller metalúrgico.

Muy emprendedor, Américo comienza a comerciar productos de la tierra como mayorista a la vez que estudia contabilidad y se inicia como viajante. Así conoció en Santiago a quien sería su esposa. Llegan a Sáenz Peña en 1933. Padre de tres niñas. Una de ellas es Monserrat Giraud de Pastor. Américo siguió con su trabajo de viajante y llegó a tener 21 representaciones de las más afamadas marcas. Llegó a tener un emporio.

Ignacio Pujol

Catalán. Barraca El Nanu, comercio de cueros y pieles

Ignacio Pujol era catalán. Creó una empresa muy grande de comercio de pieles y cueros favorecido por la guerra y la consiguiente necesidad de elaboración de calzado. Tenía en Resistencia, Sáenz Peña y Charata instalados acopios de cueros vacunos, lanas y pieles silvestres, habiendo elegido a Sáenz Peña como cabecera de sus actividades. Sáenz Peña recibía proveedores de Santiago del Estero y Salta.

Sáenz Peña era el más importante del Territorio como exportador de frutos del país.

La Barraca Pujol se ubicaba en Moreno (14), entre 7 y 5. La vieja casona fue luego sede de la escuela de Artes y Oficios (Colegio Industrial).

María Castillo de Muñoz

Calle 0 entre 51 y 61

María Castillo y José Muñoz, españoles, se radicaron en Brasil, luego en Santa Fe y finalmente en Sáenz Peña. En cada lugar tuvieron hijos hasta completar el número de 11 niños.

Recibieron media manzana en calle 16 entre 15 y 17. Sobre la calle 15 se ubicaba la vivienda familiar; cierta cantidad de años, cuando la familia se ausentó por razones de salud de José, la casa fue sede

de la Municipalidad. Sobre la esquina de calles 16 y 17 se instaló la fábrica de hielo, soda y aguas gaseosas. Además, eran representantes de cervezas Quilmes y tenían depósito de vinos.

José falleció en 1932, quedando el establecimiento a cargo de los hijos y con la dirección de María. En épocas en que se reivindica a la mujer cabe recordar que en las publicidades de las guías que se editaban en el Territorio, en programas de festejos, listas de ciudadanos María figuraba como María C. Viuda de Muñoz.

Emilio Maumary

Hombre generoso, reconocido en su tiempo que falleció trágicamente. Dueño de las tierras donde se levanta el Bº Ramseyer.

La ciudad reconoce sus méritos nominando un espacio verde en el Bº Ramseyer.

Emilio Maumary era santafesino, mantuvo una estrecha amistad con los hermanos Bosio.

Tenía corralón de madera, forraje y ferretería. Era propietario de la desmotadora de la manzana 109, solares "a" y "b", hoy calle 17 entre 18 y 16, que en 1930 le comprara la Cooperativa Federal, después El Progreso (Hoy Casa Muller).

Era propietario de los solares de calle 14 entre 17 y 15 y había construido casas que daba en alquiler. Allí funcionó la administración de Ferrocarriles Gral. Belgrano, la Imprenta Minerva de Manuel Guerrero, un pensionado ucraniano, gendarmes.

Asimismo, Emilio Maumary poseía varias hectáreas de tierra en el extremo noroeste del pueblo, más allá de las avenidas 28 y 33. Su sólida posición económica se basó en el esfuerzo personal.

Hombre generoso, apreciado en el ambiente deportivo, se desempeñaba como Presidente de Boys Scouts al momento de morir.

Un zapatero engañado por su mujer, en un rapto de violencia, lo atacó. Así una aventura amorosa terminó con su vida.

La muerte inesperada le impidió saldar una deuda que tenía con Carlos Ramseyer. Con intervención del Dr. Juan Rueda, abogado de la sucesión se llegó a un arreglo judicial y todas las propiedades mencionadas pasaron a poder del señor Ramseyer.

Estaba casado con Aurelia Kees y tenían una hijita. Ambas, después de la tragedia, se radicaron en Santa Fe.

José Zarracina

Español, llegó a Sáenz Peña en 1926. Se alojaba en al Hotel Oviedo. Trabajaba en la Tienda La Sin Rival. Vinculado al Centro Democrático Español.

Antonio Scanferlato

Italiano. Llega a Sáenz Peña entre 1925/1927. Fábrica de fideos. Comisión católica. Calle 34 entre 17 y 21 Bº Yapeyú.

Antonio Scanferlato nació en Murano Italia, adonde sus padres eran panaderos y confiteros. Llegó a la Argentina a los 23 años de edad, fue el primero en venir.

En Añatuya atendió la administración de un obraje durante un corto tiempo. Después entró a Ferrocarriles del Estado y fue trasladado a Sáenz Peña.

Una vez aquí administró la panadería de Graells y a la vez solicitó permiso para instalar una máquina chica para producir fideos en poca cantidad.

Más adelante compró la fábrica de Valega a su viuda, la que se ubicaba en de Avda. 33 y calle 22. Casado con Lita Belloti, mandó construir la casa familiar en el lote de esquina 19 y 10.

Clara Ruspil de Dobón

Llegó con su esposo, don Rafael, en 1936 aproximadamente.

Comerciante con negocio de confitería desde 1937 Madre de 8 niños, de los cuales solo una sobrevivió.

Calle 61. Bº Eulogio Cáceres.

Clara era argentina, descendiente de italianos y de vascos franceses.

Su esposo, Rafael Dobón era español, de Ciudad real, Castilla. Rafael vino a la Argentina siendo un muchacho soltero.

Rafael era miembro de una familia de confiteros franceses que habían cruzado a España y tenían una confitería espectacular. En la zona del puerto.

Hicieron amistad con Clotilde Muradas y Julio Gaña. Julio venía al Chaco y así informó a los Dobón acerca de la pujanza de Sáenz Peña.

Vinieron a Sáenz Peña por consejo médico para cambiar de ambiente, pues habían perdido varios hijos.

El matrimonio se instaló con confitería y bar en la calle 12 №376 en 1930.

Fabricaban las más exquisitas confituras, bombones y caramelos relleno.

A lo largo de los años habían ido naciendo niños que vivían una semana, unos meses, y fallecían por razones de salud. No menos de 7. Finalmente, en 1940 nació una niña que llamaron cariñosamente Pichona que vivió con felicidad toda una vida. Fue la señora de Verbik.

Una vida dedicada al trabajo honesto, a la comunidad y a la familia bien vale ser reconocida otorgando su nombre a una calle de Sáenz Peña.

Elsa Alemany de Pérez

Atendió toda su vida la Librería Sarmiento, primero acompañando a su padre, el catalán Juan Alemany y luego compartida con su esposo Francisco Fabián Pérez.

Se propone poner su nombre a la calle 28 del Barrio Pedro Luis Raota

En 1933, la Librería Sarmiento de Juan Alemany, poeta, se ubicaba en calle 12 entre 7 y 5, frente a la plaza, al lado del Hotel Plaza (hoy heladería).

Era grande y surtida con artículos de primera calidad para colegiales, pintores, arquitectos, sellos de goma y para lacre, bordados, etc.

La hija de Juan, Elsa, se casó con Francisco Fabián Pérez, quien fuera director de la escuela 252. Dedicó su vida a comercio de librería y a atención de la familia.

Más adelante, la Librería se ubicó en calle 7 entre 12 y 14.

Juan Alfredo Martinet

Empresario. Descubridor de las ruinas del km 175, viajó a Sevilla, España, para comprobar el descubrimiento.

Antonio Skupina

Checoeslovaco. Agricultor, luego comerciante. Integró la Comisión pro Termas

Antonio Skupina nació en Checoeslovaquia. Llegó al Chaco en 1928 instalándose como agricultor en la zona. Tras 15 años de trabajo en el campo instaló un frigorífico en la ciudad. Luego tuvo una casa de inquilinato, común en esa época por el auge de Sáenz Peña y la falta de viviendas.

Desempeñó tareas de camionero, empleado de cooperativas y otras entidades afines.

En 1960 integró durante muchos años la Comisión Pro Termas.

Aurora Estatuet de Afanasenko.

E y R Codutti

Instalaron la primera desmotadora de algodón en 1918.

Orlando Garaffa

Sastre. Corralón de construcción.

Juan Carlos Candia

Entrerriano. Tenía una importante herrería en calle 8 Nº 499. Fabricaba carros polacos, volantas, jardineras y sulkys. Había llegado a Sáenz peña en 1914. Casado con Ildefonsa Quintana, correntina de Empedrado. Vino con 3 niñas y un varón, Juan (el ciclista).

Agapito y Antonio Núñez

Sastrería La Gran Tijera.